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Wir nehmen Abschied ...

Josef „Pepi“ Worschitz
(1940-2025)

Am 28. April 2025 hat unser guter Freund Josef „Pepi“
Worschitz im 85. Lebensjahr seine Augen leider für immer
geschlossen.

Er war seit über 55 Jahren Mitglied unserer sozialdemokrati-
schen Bewegung und hatte viele Funktionen inne. So war er
insgesamt über 12 Jahre Obmann der SPÖ-Pottendorf, von
1987 bis 1988 Gemeinderat und 1988 bis 1990 und 1995 bis
2000 geschäftsführender Gemeinderat der Marktgemeinde
Pottendorf. Viele Jahre kümmerte er sich auch um das Volks-
heim. Noch bei der Gemeinderatswahl am 26. Jänner 2025
war er als Wahlhelfer aktiv und unterstützte uns tatkräftig bei
vielen Aktionen und am Wahltag im Wahllokal.

Aber nicht nur die Sozialdemokratie war seine Heimat.
Er war in seiner aktiven Zeit auch Obmann des Kleintier-
zuchtvereines N83 und Obmann des Siedlervereines
Pottendorf-Landegg, half bei der ARGE Heimatforschung bei
vielen handwerklichen Projekten mit uvm. Deshalb wurde ihm
auch die Verdienstmedaille der Marktgemeinde Pottendorf
verliehen.

Alle Abgeordneten des Bezirkes Baden, BHF Verena
Sonnleitner und die Gemeindeführung verliehen Josef
Worschitz am 20. Oktober 2018 die Verdienstmedaille der
Marktgemeinde Pottendorf. (Foto: Roman Seidl)

Pepi war immer da, wenn man ihn brauchte. Man konnte
sich immer auf ihn verlassen!

„Danke lieber Freund, dass wir lange den Weg
gemeinsam gehen konnten. Danke für alles was Du
für unsere Bewegung und die Menschen in unserer
Gemeinde gemacht hast. Danke für Deine große Unter-
stützung und langjährige Freundschaft.“

Alois Fasching
(1956-2025)

Unser lieber Freund und langjähriger Gemeinderat aus
Wampersdorf, Alois Fasching, ist am 19. Mai überraschend
im 69. Lebensjahr für immer von uns gegangen.

Louis trat der SPÖ im Jahr 1983 bei und engagierte sich in
jungen Jahren vor allem für die Wampersdorfer Bevölkerung.
Er gehörte dem Gemeinderat der Marktgemeinde Pottendorf
von 1990-2000 und 2001-2021 an. Er war die gesamte Zeit
verlässliches Mitglied des Prüfungsausschusses und beson-
ders immer im Kulturausschuss engagiert.

Auf Louis war immer Verlass. In den gesamten 30 Jahren als
Mitglied des Gemeinderates fehlte er nur bei 3 (!)
Gemeinderatssitzungen.

Für sein Wirken als Gemeinderat wurde ihm bei der 2486-
Gala-2485 im Jahr 2021 die goldene Gemeindewappennadel
verliehen. (Es zeigt sich einmal mehr, DANKE muss man
sagen, solange man die Gelegenheit dazu hat!)

Vzbgm. Gerd Kiefl und Bgm. Thomas Sabbata-Valteiner
zeichneten Alois Fasching am 23. Oktober 2021 mit der
goldenen Gemeindewappennadel aus.                     (Foto: Roman Seidl)

Wir sind über sein plötzliches Ableben traurig und schok-
kiert und möchten ein letztes Mal DANKE sagen, für sei-
ne Freundschaft, Unterstützung, Verlässlichkeit … ein-
fach für alles! DANKE lieber Louis – Ruhe in Frieden …

Christine Glock
(1944-2025)

Christine Glock trat bereits mit 18 Jahren der SPÖ bei und
unterstützte uns und unsere Arbeit tatkräftig. Danke Christi-
ne für Dein Engagement! Die Erde möge Dir leicht sein …

Leopoldine Lang
(1926-2025)

Leopoldine Lang war seit 1948, also über 77 Jahre, Mitglied
unserer sozialdemokratischen Gesinnungsgemeinschaft. Wir
danken ihr für ihre langjährige Unterstützung und werden
immer ehrend an sie denken …

Impressum: Offenlegung lt. § 25 des Mediengesetzes: Name des Medien-
inhabers: SPÖ Großgemeinde Pottendorf. Unternehmungsgegenstand:
"erzähl.mal" Informationsblatt  der SPÖ Großgemeinde Pottendorf.
Redaktion und für den Inhalt verantwortlich: Thomas Sabbata-Valteiner /
Gerd Kiefl, 2486 Pottendorf, Alte Spinnerei 2/7. Für namentlich gekenn-
zeichnete Beiträge übernimmt der Unterzeichner die Verantwortung für
diesen. Druck: Wograndl GmbH.
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Editorial
Sehr geehrte Gemeindebürgerinnen und Gemeindebürger!
Liebe Jugendliche!

In den letzten Monaten hat sich in unserer Republik alles um die
„Finanzen“ gedreht und dieses Thema wird noch länger im Mittelpunkt
stehen, und zwar auf allen Ebenen.

Aus dem Finanzministerium kommen seit Oktober 2024 nur „negative“
Nachrichten. Wurde zuerst ein Finanzierungsloch von 6,5 Milliarden Euro
angegeben. Dann stieg dieses auf 12,5 und letztlich auf 22,6 Milliarden
Euro. Jede und Jeder fragt sich wie so etwas möglich ist und warum man
dies erst nach der Nationalratswahl so entdeckt hat? Das dies einerseits
natürlich wahltaktische Gründe der vorherigen Bundesregierung waren
liegt auf der Hand, aber dass dieses Loch niemanden, und da kann ich
keine der Kontrollinstanzen der gesamten Republik in denen alle Partei-
en vertreten sind ausnehmen, aufgefallen ist, gibt mir zu denken. Ist nie-
mandem aufgefallen wie stark Löhne und Gehälter (auch im öffentlichen
Bereich) sowie Pensionen gestiegen sind? Ist niemandem aufgefallen,
dass die Zinsen und Energiepreise auch dem Staat und seinen Institutio-
nen viel gekostet haben? Und natürlich, wenn man die Kinderbetreuung
ausbaut, und das ist zweifelsfrei zu begrüßen, dies auch dem Staat viel
Geld kostet muss doch klar gewesen sein. Und das Umweltschutz (er-
neuerbare Energien, Strategien gegen jenen Teil der Klimaveränderung
der durch die Menschen verursacht werden usw.) jetzt Geld kostet um in
Zukunft einen Planeten zu haben auf dem unsere Nachkommen auch noch
halbwegs gut leben können liegt auf der Hand. Das sind nur einige Punk-
te, die dem Staat, und dieser Staat setzt sich eben aus Bund, Land und
Gemeinden zusammen, viel kosten.

In den letzten Monaten wurden Sparpakete der Regierung ausgearbeitet und vom Parlament beschlossen. Jetzt
sollen die Länder und Gemeinden folgen. Dabei steht alles auf dem Prüfstand. Die unterste Ebene, die Gemeinden,
können jedoch über rund 90 % ihrer Einnahmen und Ausgaben NICHT bestimmen. Die Haupteinnahmen stammen
aus den sogenannten Ertragsanteilen, dies ist das Geld, welches wir vom Bund/Land aufgrund unserer Hauptwohnsitze-
rinnen und Hauptwohnsitzer bekommen. Wenn der Bund weniger Einnahmen hat, schlägt dies 1:1 auf die Gemein-
den durch. Wenn die Ausgaben im Spitalsbereich (NÖKAS) in Niederösterreich steigen, müssen die Gemeinde mehr
bezahlen bzw. werden ihnen diese Kosten monatlich von den Ertragsanteilen abgezogen. Wir können nicht entschei-
den was wir zahlen oder auch nicht, sondern die Abzüge erfolgen automatisch. Oder die Kinderbetreuung. Das Land
ruft eine Kindergartenoffensive aus und verkündet, dass zukünftig alle Kinder ab dem 2. Lebensjahr den Kindergar-
ten besuchen können. Eine wichtige Initiative aber, dass das Land 1/3 dieser neuen Kosten trägt und die Gemeinden
2/3 wurde nicht kommuniziert.

Jetzt wäre genau der richtige Zeitpunkt um die Aufgaben von Bund, Land und Gemeinde neu zu ordnen. Jeder sollte
für bestimmte Bereich gänzlich zuständig sein und über diese auch die Finanzhoheit haben. Wer zahlt schafft an, ist
ein altes Sprichwort. Denn dann kann man in seinem Bereich auch die notwendigen Prioritäten setzen. Man kann
jetzt natürlich die Hände in den Schoß legen und sich dafür entscheiden nur zu sparen, alle Gebühren auf die
Höchstsätze anzuheben und hoffen, dass alles wieder gut werden wird. Dieses Gefühl habe ich, wenn ich so manche
Wortmeldungen auch der örtlichen Opposition höre, die sich nur darin wiederfindet zu sagen was alles nicht geht.
Dabei vergessen diese Parteifunktionärinnen und Parteifunktionäre, dass es ihr Finanzminister war, der noch vor
wenigen Monaten meinte, es gebe kein Finanzierungsloch oder dessen Vorgänger der Meinung war, koste es was es
wolle!

Ich glaube wir sollten mit Zuversicht in die Zukunft blicken, natürlich unsere Möglichkeiten wo etwas einzusparen ist
oder nicht ausgegeben werden soll ausschöpfen, und an Lösungen die nicht von Pessimismus getragen sind arbei-
ten! In diesem Sinne darf ich Ihnen ein schönen Sommer wünschen! Erholen Sie sich nach Möglichkeit gut damit wir
alle gemeinsam an einer guten Zukunft arbeiten können!

Ihr / Euer Thomas Sabbata-Valteiner
Bürgermeister der Marktgemeinde Pottendorf
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Aktuelles

Was geschieht in Landegg,
Pottendorf, Siegersdorf und
Wampersdorf? Welche Pro-
jekte sind derzeit aktuell?

ÖBB – Ausbau Pottendorfer
Linie und Schleife Ebenfurth
Aktuelle Infos

Der Ausbau der Pottendorfer Linie mit den Moderni-
sierungen der Bahnhöfe/Haltestellen Pottendorf-
Landegg und Ebenfurth geht wie geplant weiter, auch
wenn das Bundesverwaltungsgericht (BVwG) den Ein-
spruch gegen die „Schleife Ebenfurth“ nicht aufgeho-
ben hat, wie kürzlich berichtet wurde. Die Bauarbeiten
für die neue Haltestelle Pottendorf-Landegg starten im
August 2025, laut ÖBB. Dazu wird es aber noch eine
gesonderte Information seitens der ÖBB geben.

In diesem Zusammenhang wird auch der Brunnen bei
der Pottendorfer Linie in der Feldgasse Richtung B60
auf Ebenfurther Ortsgebiet verlegt. Dazu gab es im
Frühjahr Probebohrungen und Pumpversuche die po-
sitiv ausgefallen sind. Derzeit werden die notwendi-
gen Wasserrechtsbewilligungen eingeholt um im
Herbst mit den Bauarbeiten beginnen zu können.

Flächenwidmung
Wie bekannt waren die geplanten Änderungen des
Flächenwidmungsplanes bis 24. Februar 2025 zur
öffentlichen Einsichtnahme aufgelegt. Es bestand
dabei auch die Möglichkeit Stellungnahmen abzuge-
ben. Dies ist auch geschehen weshalb nun diese
durch den zuständigen Raumplaner gesichtet und
bearbeitet werden. Informationen zur weiteren Vor-
gangsweise erfolgen zeitgerecht.

Mietwohnungen
Dr.-Kraitschek-Wohnpark 5
und Hennebergplatz 1

Im Februar bzw. März 2026 sollen die beiden
Mietwohnungsprojekte Dr.-Kraitschek-Wohnpark 5 und
Hennebergplatz 1 fertig gestellt werden.

Beim Mietwohnhaus Dr.-Kraitschek-Wohnpark 5 (36
Wohneinheiten) handelt es sich um ein nicht geför-
dertes Wohnbauprojekt der gemeinnützigen
Wohnbaugenossenschaft NEUE HEIMAT. Die Verga-
be dieser Wohnungen erfolgte bereits Anfang April
2025. Es gibt noch einige freie Wohnungen. Dies si-
cher deshalb, da die Mieten um ca. 12 % höher sind
als beim geförderten Wohnbau und die einzelnen Mie-
terinnen und Mieter keine Förderungen des Landes
Niederösterreich (Förderungen in Niederösterreich
sind an die Wohnbauförderung gekoppelt) in Anspruch
nehmen können. Bei Interesse bitte einfach bei der
NEUEN HEIMAT – www.nhg.at – anfragen.

Aktueller Baufortschritt Dr.-Kraitschek-Wohnpark 5.

Beim Mietwohnhaus Hennebergplatz 1 (36 Wohnein-
heiten) handelt es sich um ein gefördertes
Mietwohnhausprojekt. Das Grundstück ist weiterhin
im Besitz der Marktgemeinde Pottendorf (Baurechts-
grund). Dies bedeutet, dass nach dem Ablauf des
Baurechtes (60 Jahre) das Gebäude ebenfalls
kostenfrei in den Besitz der Marktgemeinde Pottendorf
übergeht. Damit haben wir hier die fünfte Baurechts-
variante (Eisenstädter Straße 13 (35 Jahre) –
Kommunikationszentrum inklusive 8 Wohneinheiten;
Spinnereipark 1,2, 5 und 6 (45 Jahre) – 44 Wohnein-
heiten; Krennergasse 3-9 (50 Jahre) – 38 Wohnein-
heiten; Dr.-Kraitschek-Gasse 5 (60 Jahre) – 25 Wohn-
einheiten und Hennebergplatz 1 (60 Jahre) – 36 Wohn-
einheiten) die auch unseren zukünftigen Generationen
leistbare Wohnungen sichert. Als Gemeinde sollte man
nicht nur kurzfristige Überlegungen anstellen, sondern
die langfristige Entwicklung der Gemeinde im Auge
haben!
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Aktuelles
Da es sich beim Mietwohnhaus Hennebergplatz 1 um
ein gefördertes Wohnbauprojekt handelt, vergibt das
Land Niederösterreich 9 Wohnungen und die Markt-
gemeinde Pottendorf 27 Wohnungen. Ein Teil dieser
Wohnungen wird für die Übersiedelung der derzeiti-
gen Mieterinnen und Mieter des Hennebergplatz 2 be-
nötigt. Somit kamen rund 15 Wohnungen zur freien
Mietvergabe. Die Vergabe erfolgte bereits. Es kann
jedoch immer wieder zur Rückgabe bereits vergebe-
ner Wohnungen kommen. Bei Interesse können sich
interessierte Gemeindebürgerinnen und Gemeinde-
bürger gerne einen Termin in den Bürgermeister-
sprechstunden ausmachen.

Am 16. Juni 2025 fand bereits die Gleichenfeier am
Hennebergplatz 1 statt.

Betriebsgebiet – Betriebsan-
siedlung – Kreisverkehr mit
Verkehrsberuhigung

Ein weiteres derzeit im Bau befindliches Projekt ist
die Schaffung von Betriebsgrundstücken in der
Wampersdorfer Straße in Pottendorf. Bereits im Jahr
2023 wurden die rund 11 ha (rund 110.000 m²) ange-
kauft um Betriebsgrundstücke entstehen lassen zu
können. Die Marktgemeinde Pottendorf hat dieses
Gebiet um rund Euro 1.000.000,- gekauft und muss
beim Weiterverkauf an die ehem. Grundstückseigen-
tümer eine Nachzahlung leisten. (Der Betrag für die
Nachzahlung wird immer erst fällig, wenn ein Grund-
stück verkauft wurde und das Geld bei der Marktge-
meinde Pottendorf eingetroffen ist!)

Die Marktgemeinde Pottendorf hat sich 2023 bereits
vorgenommen die Betriebsgrundstücke zügig zu ver-
kaufen, um zum einen den Kaufpreis wieder schnell
hereinzubringen und zum anderen die Ansiedlung neu-
er Betriebe rasch zu ermöglichen. Dadurch steigen
die Einnahmen der Gemeinde durch die Kommunal-
abgabe (Abgabe für die Arbeitsplätze) und sichern so
die Finanzierung anderer Projekte.

Wir haben die Planung (Stichwort „grünes“ Betriebs-
gebiet) sehr gründlich durchgeführt und mit vielen In-

teressenten Gespräche geführt. Danach wurden die
Ausschreibungen für die Detailplanungen für die
Verkehrslösungen sowie der Infrastrukturversorgung
(Kanal, Wasser, Strom, Internet, Straßenbeleuchtung)
ausgeschrieben und vergeben. In den letzten Mona-
ten wurde die Baustraße errichtet sowie die Kanal-
und Wasserleitungen verlegt. Es haben ebenfalls be-
reits Planungsgespräche mit den Wiener Netzen
(Stromversorgung) und der EVN für die Straßenbe-
leuchtung stattgefunden.

Weiters konnten wir mit den Grundeigentümern der
landwirtschaftlichen Fläche links Richtung
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Aktuelles

Wampersdorf einen Tauschvertrag fixieren, womit es
der Gemeinde möglich ist, den Kreisverkehr in die Mitte
der Straße zu verlegen, um eine echte
Geschwindigkeitsreduktion zu erreichen und eine zen-
trale Einfahrt ins Betriebsgebiet zu schaffen. Die da-
für notwendige Verkehrsverhandlung hat bereits statt-
gefunden. Sobald der rechtskräftige Bescheid bei der
Marktgemeinde Pottendorf eingelangt ist, wird der Bau
der Kreisverkehrs ausgeschrieben und hoffentlich
noch im Herbst 2025 realisiert.

Am 9. April 2025 und am 2. Juni 2025 fanden zwei
Gemeinderatssitzungen statt, bei der insgesamt
17 Grundstücke, nach Grundsatzbeschlüssen im
November und Dezember des Vorjahres, verkauft
wurden. Die ersten Kaufverträge konnten bereits
grundbücherlich umgesetzt werden, womit auch die
Einnahmen aus den Grundverkäufen an die Markt-
gemeinde Pottendorf fließen. Auch wurden bereits die
ersten Bauprojekte eingereicht. Es geht voran!

Vereinsunterstützungen
USC Wampersdorf und den
1. Pottendorfer
Billardsportklub

Viele Vereine in unserer Marktgemeinde bekommen
jährliche Subventionen, um ihren Betrieb aufrecht er-
halten zu können bzw. damit die Weiterführung unter-
stützt wird. Bei besonderen Projekten gibt es auch
immer außerordentliche Unterstützungen. Zwei davon
betreffen den USC Wampersdorf und den Billardsport-
klub Pottendorf.

Der USC Wampersdorf errichtet derzeit die Zaunan-
lage der Tennisplätze und des Sportplatzes neu. Die
in die Jahre gekommene Zaunanlage musste aus
Sicherheitsgründen erneuert werden. Die Arbeiten
werden Großteils von Freiwilligen im Umfeld des
Vereines durchgeführt. Auch die Baumaschinen
werden, wo sie selbst bedient werden können, gratis
zur Verfügung gestellt. Das Material und einige
Arbeiten, die auch haftungstechnisch von Firmen
durchgeführt werden müssen, müssen jedoch bezahlt
werden. Da der Verein diese hohe Investition nicht al-
leine stemmen kann, übernimmt die Marktgemeinde
Pottendorf rund die Hälfte dieser Kosten, um den USC
Wampersdorf zu unterstützen. DANKE an die Vielen,
die dieses Projekt ermöglichen!

Neue Zaunanlage in Wampersdorf.

Unser Billardsportklub feiert derzeit wieder große
Erfolge. Erst am 20. März 2025 wurde der Titel in der
1. Dreiband Bundesliga erfolgreich verteidigt!
Herzliche Gratulation dazu! Derzeit wird das ehem.
Sportwettbüro ADMIRAL in der Hauptstraße von den
Mitgliedern des 1. Pottendorfer Billardsportklub umge-
baut damit am 18. Juli 2025 dort ihr neues Klublokal
eröffnet werden kann. Die Marktgemeinde Pottendorf
unterstützt auch diese Aktivitäten und schafft hier eine
klassische WIN-WIN-Situation. Zum einen kann sich
der Billardsportklub besser präsentieren und hat zu-
künftig mehr Platz und zum anderen wird dadurch ein
ehem. Geschäftslokal in der Hauptstraße belebt bzw.
weiter genutzt! DANKE auch an die Familie Schantz
die hier diese Übersiedlung des 1. Pottendorfer Billards-
portklubs ermöglicht hat!

Ein Blick in die neuen Vereinsräumlichkeiten in der
Pottendorfer Hauptstraße des 1. Pottendorfer Billards-
portklub. Schauen Sie gerne vorbei!

Wir haben eine Präsidentin!

Seit Donnerstag, dem 27. März 2025 hat Pottendorf
eine 3. Landtagspräsidentin. Unsere GR LAbg. Elvira
Schmidt wurde mit 52 von 56 Stimmen in einer gehei-
men Wahl zur 3. Landtagspräsidentin gewählt.

Wir freuen uns riesig und gratulieren ganz herzlich zu
dieser Wahl und sind stolz eine Landtagspräsidentin
in unseren Reihen zu haben!
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Vzbgm. Gerd Kiefl, GR Claudia Malecek, GR Sophie
Schmidt – 3. Landtagspräsidentin LAbg. GR Elvira
Schmidt, LR Sven Hergovich, Bgm. Thomas Sabbata-
Valteiner und GGR Roland Holike freuten sich gemein-
sam über die erfolgreiche Wahl!

Neugestaltete Autobushalte-
stelle beim Schulzentrum

Die Bushaltestelle vor dem Pottendorfer Schulzentrum
wurde schon sehr oft mit unterschiedlichen „Bema-
lungen“ verziert. Als vor einige Wochen die Bushalte-
stelle von Gemeindemitarbeitern wieder einmal weiß
ausgemalt wurde, entstand die Idee, die Schülerinnen
und Schüler der Pottendorfer Mittelschule in die Ge-
staltung mit einzubinden. Deshalb wurde ein Zeichen-
wettbewerb gestartet, bei dem alle Schüllerinnen und
Schüler der Mittelschule mitmachen konnten. Die
Zeichnungen wurden von den Mitgliedern des
Schulausschusses unter der Leitung von
Ausschussobfrau GGR Alexandra Tuma-Kubysta be-
wertet und eine Siegerin, Amelie Gselmann aus der
3b, ausgewählt. Das Siegerbild wurde auf eine „Anti-
Graffiti-Folie“ gedruckt und auf die Hinterwand der
Bushaltestelle aufgeklebt.

Rechtzeitig am letzten Schultag wurde die neu gestal-
tete Bushaltestelle von Bgm. Thomas Sabbata-
Valteiner, Amelie Gselmann und Dir. Markus
Schmitner (v.l.n.r) „eröffnet“.

Neue Fenster im Pottendorfer
Schulzentrum?

Ein Projekt welches im heurigen Gemeindebudget
vorgesehen war, war die Erneuerung der Fenster im
Schulzentrum auf der Seite der Johannes-Heigl-Gas-
se. (Erst dieser Tage war im Report ein Bericht bei
wie vielen Fenstern in Bundesschulen eine Außen-
beschattung fehlt.) Da es sich beim Schulgebäude um
ein denkmalgeschütztes Gebäude handelt, sind wir
darauf angewiesen was das Bundesdenkmalamt er-
laubt oder auch nicht. Da es hier leider eine neue Sach-
bearbeiterin gibt die sich derzeit „querstellt“. Derzeit
wird an mehreren Varianten gearbeitet. Eine Umset-
zung die im Sinne der Schülerinnen und Schülern so-
wie dem Unterrichtspersonal ist, soll erreicht werden.
Eine Umsetzung im Sommer 2026 scheint realistisch.

Wertstoffsammelzentrum

Nun sind alle Verträge für die Errichtung des neuen
gemeinsamen Wertstoffsammelzentrums
Ebreichsdorf-Pottendorf beim Bahnhof Wampersdorf
unterzeichnet. Die Einholung aller notwendigen
Bewilligungen (Bauverhandlung, wasserrechtliche
Bewilligung) sowie die Finalisierung der Ausschrei-
bungsunterlagen und Ausschreibung aller Arbeiten
finden so statt, dass es im Herbst 2025 den Spaten-
stich für das Projekt geben wird. Das neue
Wertstoffsammelzentrum soll dann Anfang 2027 in
Betrieb gehen!

Am 26. Juni 2025 wurden die notwendigen Verträge
gemeinsam unterschrieben. Im Bild vorne von links
nach rechts: Bgm. Abg. z. NR Wolfgang Kocevar,
GVA-Obmann Bgm. Dr. Christian Macho und Bgm.
Ing. Thomas Sabbata-Valteiner. Im Bild hinten von links
nach rechts: GVA-Geschäftsführer Mag. Herbert
Ferschitz und DI Andreas Schuh.



08   erzähl.mal - Juli 2025

Aktuelles

Fernheizwerk

Seit vielen Jahren werden die Gasleitungen nicht mehr
ausgebaut. (Umwelttechnisch gesehen sicher klug.)
Deshalb wird immer mehr nach Alternativen zu Gas-
heizungen gesucht. Bei Neubauten sind Wasser-Was-
ser- oder Luftwärmepumpen kombiniert mit PV-Anla-
gen sehr gute Lösungen. Auch können viele Einfamilien-
wohnhäuser auf Wärmepumpen umgerüstet werden.
Aber für die vielen großvolumigen Wohnbauten oder
größere öffentliche Gebäude braucht man andere Al-
ternativen.

Wie schon in unserem Wahlprogramm beschrieben
soll in Pottendorf mindestens ein oder auch mehrere
Fernheizwerke entstehen. Der Umweltausschuss
unter Leitung von Umweltgemeinderat Andreas
Csukovich hat sich in zwei Sitzungen diesem Thema
ausführlich gewidmet. Bevor mit der finalen Planung
begonnen wird, ist für Herbst eine Besichtigung meh-
rerer solcher Heizwerke geplant, um zu sehen, wie
sie funktionieren und mit Hackschnitzel beschickt
werden.

Gesundheitszentrum

Ein weiteres Projekt ist der Ausbau der ehem. Volks-
bank und der ehem. Videothek zu einem Gesundheits-
zentrum. Nachdem die Marktgemeinde Pottendorf nun
Besitzer der ehem. Videothek ist, und auch das Rote
Kreuz beschlossen hat mit ihrer Rettungsstation in
dieses neue Gesundheitszentrum zu ziehen, finden
im Herbst 2025 mit allen Interessierten (und derer gibt
es mehr als wir dort Platz haben) Gespräche über die
endgültigen Raumvorstellungen statt damit die finale
Planung stattfinden kann. Baubeginn soll (wenn auch
die finanziellen Rahmenbedingungen passen) im Früh-
jahr/Sommer 2026 sein. Der Abriss der ehem. Video-
thek wird noch 2025 erfolgen.

Schutzwege
beim Kreisverkehr

Seit fast 7 (!) Jahren gibt es den Kreisverkehr vor der
Pfarrkirche. Mehrmals wurden bereits Verkehrszäh-
lungen durchgeführt damit die geplanten Schutzwege
endlich bewilligt werden können. Und nun war es end-
lich soweit. Im April und Juni fanden zwei Verkehrs-
zählungen statt und endlich wurden genügend Fuß-
gängerinnen und Fußgänger gezählt damit die drei
Schutzwege endlich genehmigt werden konnten! Noch
im Juli 2025 dürfen die Schutzwege markiert werden
– Hartnäckigkeit zahlt sich aus, obwohl es an dieser
Stelle nicht verständlich ist, warum es so lange ge-
dauert hat! Wunder geschehen, jetzt  haben wir es
gesehen!

Wir sind rund um die Uhr für Sie da:
E-Mail: office@teamtsv.at

Internet: teamstv.at
Facebook: Team.TSV.Pottendorf
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GGR Harald Steiner berichtet ...Kultur –
Spiegel der Menschen!

Ich freue mich, dass ich auch in dieser Gemeinderats-
periode als Ausschussvorsitzender für die Bereiche
Kultur und Blaulichtorganisationen zuständig sein darf.

Unsere erste Arbeitssitzung fand bereits am 31. März
2025 statt. Dabei haben wir unter anderem die
Gemeindeveranstaltungen für 2025 endgültig finalisiert
und schon neue Projekte für 2026 angedacht.

Zuerst einmal zu 2025: Viele Veranstaltungen finden
diesen Sommer wieder im Schlosspark statt. Begon-
nen wird mit dem Sommerkino von 17. bis 20. Juli. Es
gibt vier Abendfilme auf Großbildleinwand und einen
Kinderfilm auf einer LED-Videowall. Und wie es sich
für unterhaltsame Kinobesuche gehört gibt es wieder
einen Popcornstand, Speedy Potato und den SVg./
USC-Getränkestand.

Die nächsten zwei Dreitagesveranstaltungen (24. bis
26. Juli und 31. Juli bis 2. August) gehören wieder der
Schlosspark-Spezerei. Neben Afterwork-DJ´s und
Live-Musik sorgen vier ortsansässige Betriebe
(Klampfl, Hofmann/Lechner, Baerenman, Carambol)
für das leibliche Wohl der hoffentlich vielen Gäste auf
der Schlossinsel.

Und das Wochenende darauf (9. und 10. August) gibt´s
wieder Streetfood vom Feinsten im Schlosspark. Dies-
mal mit zusätzlichen und neuen Foodtrucks.

Der Veranstaltungssommer im Schlosspark endet am Sonntag, dem 7. September mit einem Konzert des Verei-
nes KlangInsel Pottendorf. Marialena und Ranko laden wieder in die Schlosskapelle ein.

Für den Herbst 2025 sind die Gemeindegala (25. Oktober) mit vielen Ehrungen, der Perchtenlauf (22. November)
im Schlosspark und das Neujahrskonzert (27. Dezember) geplant.

Für das kommende Jahr 2026 haben wir neben unseren etablierten Veranstaltungen einige Angebote für Lesun-
gen, Konzerte usw. bekommen die wir in den nächsten Wochen noch bewerten werden und schauen was passt
und auch nicht anderen Veranstaltungen von Vereinen Konkurrenz macht.

Weiters haben wir für 2026 eine größere Veranstaltung im Schlosspark geplant die den Charakter eines „Festi-
vals“ haben soll. Ob Ein- oder Zweitagesveranstaltung ist noch nicht entschieden. Es soll auf alle Fälle ein größe-
res Event werden wo sich viele miteinbringen können, eine Art „Pottendorf ist bunt“. Lassen Sie sich überraschen,
wir arbeiten schon auf Hochtouren!

Mein Ziel ist es, dass wir für alle Generationen und Bevölkerungsgruppen etwas anbieten, das von dem einen oder
anderen Verein / Betrieb / Institution noch nicht angeboten wird, zu uns in die Gemeinde holen. Wenn Sie einen
Vorschlag haben was wir initiieren könnten, kontaktieren Sie mich einfach entweder per E-Mail
harald.steiner@teamtsv.at, per Handy oder WhatsApp 0676 / 48 02 083, per Brief an das Gemeindeamt Alte
Spinnerei 1, 2486 Pottendorf oder sprechen Sie mich einfach bei einer der vielen Veranstaltungen an!

Ich freue mich auf viele Anregungen und persönliche Gespräche!

Ihr / Euer GGR Harald Steiner
Obmann des Ausschusses für Kultur und Blaulichtorganisationen
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Großer Andrang beim
Frühjahrsflohmarkt 2025!

Am 16. März 2025 fand der große Frühjahrsflohmarkt
– veranstaltet vom Team TSV – im Festsaal der Alten
Spinnerei statt. Von Büchern, über Geschirr, Beklei-
dung, Möbel und Elektrogeräten war alles dabei. Es
wurde gehandelt und verkauft was das Zeug hält.

Für das leibliche Wohl der Ausstellerinnen und Aus-
steller und Besucherinnen und Besucher wurde mit
kleinen Snacks, selbstgemachten Mehlspeisen und
Kaffee sowie Getränken gesorgt!

Ein DANKE an alle Verkäuferinnen und Verkäufer
und Mithelferinnen und Mithelfer für den tollen
Sonntag-Vormittag und natürliche ein DANKE den
vielen Besucherinnen und Besucher!

„Frühstücke“
in Siegersdorf

Die monatlichen Frühstücke der Team TSV / SPÖ-
Frauen im ehem. Siegersdorfer Gemeindeamt erfreu-
en sich immer größerer Beliebtheit – DANKE an die
zahlreichen Besucherinnen und Besucher!

Am 29. März 2025 gab es in Siegersdorf einen Oster-
frühstücksvormittag. Das Team TSV / SPÖ-Frauen
hatte schon ganz in Vorfreude auf das kommende
Osterfest ein „Süßes Osternest“, „Oster Ham and
Eggs“, „Osterbrot“ oder ein Frühlingsfrühstück im
Angebot. Wie immer war das ehem. Gemeindeamt
bestens besetzt und die Stimmung bei vielen
interessanten Gesprächen sehr locker!

Das nächste Frühstück fand am 10. Mai 2025 als
Muttertagsbrunch statt! Neu war diesmal auch, dass
das „Frühstück“ in Form eines Buffett stattfand.

Und dieser Muttertagsbrunch war ausgebucht und ein
voller Erfolg. Alle Plätze waren besetzt. Das Buffett
war reichhaltig und abwechslugnsreich. Käseplatten,
Wurstplatten, Gemüseplatten, Aufstriche, Brötchen,
Lachs und natürlich viele selbstgemachte Mehlspei-
sen wurden angeboten und bestens angenommen.
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Ein Reichhaltiges Buffett für die vielen Gäste.

Über 1.000 Besucher:innen
bei der Ostereiersuche 2025
im Schlosspark Pottendorf bei
herrlichem Frühsommer-
wetter!

Besser hätte das Wetter für die Ostereiersuche im
Schlosspark nicht sein können. Bei angenehmen 23°C
folgten, über 1.000 Besucher:innen der Einladung des
Team TSV zur traditionellen Ostereiersuche in den
Pottendorfer Schlosspark.

Bgm. Thomas Sabbata-Valteiner und Vzbgm. Gerd
Kiefl kurz vor dem Startschuss der diesjährigen
Ostereiersuche.

1.440 Ostereier wurden versteckt um den 331 Kin-
dern, die sich auf die Suche danach machten, einen
unterhaltsamen Nachmittag zu bescheren. Jedes Kind
bekam ein Sackerl mit einem Zettel, auf dem genau
jene vier Ostereier standen die gefunden werden
mussten, um dann den ersehnten Schokohasen zu
bekommen. Weiters gab es Äpfel, Mini Knoppers,
Schokoschlecker, Essgummiherzen vom Circus
Pikard, eine Eintrittskarte ins 3D-Museum in Wien und
ein Los für die Schlussverlosung bei der es einen Eis-
gutschein im Wert von Euro 50,- beim Pottendorfer
Eisgeschäft zu gewinnen gab.

Die Anmeldeschlange war lang.

Die Suche auf der Blumeninsel machte allen Spaß.

Alle konnten sich ihren Schokoosterhasen abholen.
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Es dauerte über 1 ½ Stunden bis das letzte Osterei
gefunden wurde und bei der Schlussverlosung Luisa
Hatter den Hauptpreis in Empfang nehmen konnte.

Die vielen Gäste wurden mit selbstgemachten Mehl-
speisen, Kaffee, kühlen Getränken und Würstel von
den Mitgliedern des Team TSV versorgt, die seit 2019
wie selbstverständlich am Ostersonntag diese
Ostereiersuche durchführen und somit den vielen, vie-
len Kindern einen tollen Nachmittag bereiten!

Ein Blick auf die vielen Gäste die bestens bewirtet
wurden.

„Wir möchten uns bei den vielen Spender:innen der
Ostereier, Äpfel, Schokohasen, Mehlspeisen uvm.
bedanken. Weiters bedanken wir uns bei den
Mitarbeiter:innen des Team TSV die den Festplatz
hergerichtet, bei der Veranstaltung mitgeholfen und
danach auch wieder alles weggeräumt haben. Danke
natürlich an den Osterhasen Robert Pfingstl der wie-
der mit seinem Kostüm für viele Fotos zur Verfügung
stand. Wir wissen, dass es nicht selbstverständlich
ist, dass man als Mitarbeiter:in am Ostersonntag für
andere da ist. Wir reden nicht nur von Brauchtums-
pflege wie manch andere, sondern arbeiten aktiv dran
mit! DANKE, DANKE, DANKE!“, so Bgm. Thomas
Sabbata-Valteiner und Vzbgm. Gerd Kiefl.

Lucky Dean Luciano und das
Grand Palace Tanzorchester
begeisterten mit ihrer Hom-
mage an Peter Alexander im
Festsaal der Alten Spinnerei!

Es war wieder einmal soweit: Nach einem großarti-
gen Konzert im August 2021 im Pottendorfer
Schlosspark waren Lucky Dean Luciano und das
Grand Palace Tanzorchester wieder mit einer Show
zu Gast. Im Mittelpunkt stand einmal mehr „Peter der
Große“. Peter Alexander begeisterte über Jahrzehnte
mit seiner Musik und den großen Samstagabendshows
Generationen von Menschen. Seine Musik ist und bleibt
unvergessen!

Lucky Dean Luciano und sein Orchester.

Viele Gäste fanden sich ein um gemeinsam „Das klei-
ne Beisl“, „Die süßesten Früchte“ und noch vieles
andere zu besingen.

Es war ein Abend voller Emotionen und herrlicher Lie-
der, waren sich alle einig und freuten sich über den
gelungenen Abend in der Alten Spinnerei!

Die Mitglieder des Team TSV sorgten wie immer für
die Bewirtung der Gäste und freuten sich ebenso über
den schönen Abend!

DANKE allen Gästen und Mitarbeiter:innen!
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Fußballderby
USC Wampersdorf vs.
SVg. Pottendorf endete 3:0

Am Samstag, dem 10. Mai 2025 fand das zweite Groß-
gemeinde-Derby der Meisterschaft 2024/25 der
2. Klasse Steinfeld statt. Es war das Heimderby des
USC diesmal mit rund 400 Besucher:innen bei
bestem Fußballwetter und strahlendem Sonnen-
schein. Für ein spannendes Spiel war schon vor
Anpfiff gesorgt, da der Sieger nach diesem Spiel auf
alle Fälle vorerst den 2. Tabellenplatz erobern konnte.

Traditionell erfolgte die Matchballspende durch
Bgm. Thomas Sabbata-Valteiner, der gemeinsam mit
seinen Team TSV-Kollegen Ortsvorsteher GGR Franz
Pöschl und GR Lukas Erben den Ehrenankick vor-
nahm.

Nach spannenden 90 Spielminuten endete das
Fußballderby mit einem 3:0 Sieg des USC
Wampersdorf.

In der endgültigen Abschlusstabelle der  Meisterschaft
2024/2025 der 2. Klasse Steinfeld belegte der USC
Wampersdorf den 2. Platz und die SVg. Pottendorf
den 4. Platz. Gratulation an beide Mannschaften!

Traditionelles Maibaumauf-
stellen in Siegersdorf bei
Kaiserwetter!

Der 1. Mai 2025 konnte sich „sehen“ lassen. Perfek-
tes Wetter begleitete die fleißigen Helfer:innen beim
traditionellen Maibaumaufstellen in Siegersdorf. Ob-
mann Vzbgm. Gerd Kiefl freute sich mit seinem ge-
samten Team TSV über die vielen Gäste, die wieder
einmal gekommen waren, um das händische
Maibaumaufstellen zu begleiten.

In Siegersdorf wird der Maibaum mit „Schwabeln“ seit
1990 händisch aufgestellt. Das bedarf natürlich
genauer Kommandos. Jeder Griff muss sitzen!

Nach Knapp 75 Minuten war es vollbracht, der
Siegersdorfer Maibaum stand und die vielen Gäste
waren zufrieden!

Wie immer wurden die Festgäste mit Aufstrichbroten,
kühlen Getränken sowie Kaffee und selbstgemachten
Mehlspeisen verwöhnt!

DANKE an ALLE die gekommen sind und den vielen
Helfer:innen für die tolle Unterstützung – ohne sie wäre
die Durchführung einer solchen Veranstaltung nicht
möglich! Ein Hoch dem 1. Mai!
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Stimmungsvolle Mutter- und
Vatertagsfeier des PVÖ Orts-
gruppe Pottendorf

Am Donnerstag, dem 15. Mai 2025 fand im Festsaal
der Alten Spinnerei eine sehr stimmungsvolle
Mutter- und Vatertagsfeier des PVÖ, Ortsgruppe
Pottendorf, statt. Reiseleiter Robert Glock freute
sich über mehr als 120 Gäste. Unter ihnen der
PVÖ-Bezirksvorsitzender GR Gerhard Tschakert,
Bgm. Thomas Sabbata-Valteiner, Vzbgm. a.D. Johann
Kitzinger, GGR Roland Holike, GGR Alexandra Tuma-
Kubysta, BV a.D. Hannelore Lechner uvm.

Nach einen Mittagessen zu dem die Ortsgruppe alle
Mitglieder einlud – exzellent vom Gasthaus Luzija aus
Ebenfurth zubereitet – fand die Ehrung langjähriger
Mitglieder statt.

10-jährige Mitgliedschaft: Fam. Kahrer, Fam. Hofmann,
Roland Holike, Fr. Würzl
15-jährige Mitgliedschaft: Fr. Binder, Fr. Leitner,
Fr. Bierman
20-jährige Mitgliedschaft: Fr. Gollop, Fr. Humas,
Fr. Brosche, Fr. Ratschka, Fr. Vocitko, Fr. Benkö,
Hr. Prieber, Hr. Szivacz, Fam. Hahnler
25-jährige Mitgliedschaft: Fr. Aufner, Fr. Baumann,
Hr. Kitzinger
30-jährige Mitgliedschaft: Fr. Jeschko, Hr. Wlzek,
Fr. Renner

Als älteste anwesende Mutter wurde Erna Lechner und
als ältester anwesender Vater wurde Johann Wlzek
geehrt. Bgm. Thomas Sabbata-Valteiner und BV GR
Gerhard Tschakert gratulierten allen zum Mutter- bzw.
Vatertag und bedankten sich bei den Funktionär:innen
der PVÖ Ortsgruppe Pottendorf für deren Engagement,
welches nicht selbstverständlich ist.

Bei Kaffee und Kuchen sowie einigen Tänzen klang
diese Feier gemütlich aus!

12. Pottendorfer Sonnwend-
feier bei Sommerwetter und
rund 500 Besucher:innen!

Bei Sonnenschein begann die 12. Pottendorfer Sonn-
wendfeier im Schlosspark pünktlich um 19.30 Uhr mit
leckeren Grillwürstel, Käsekrainern, Leberkässemmel,
selbstgemachten Mehlspeisen, Kaffee und kühlen
Getränken.

Die vielen Mitglieder des Team TSV versorgten die
rund 500 Besucher:innen wie immer bestens!

Ein gemütlicher Abend im Schlosspark.

Um 21.30 Uhr entzündeten Bgm. Thomas Sabbata-
Valteiner, GR Maximilian Schubert, Vzbgm. Gerd Kiefl,
GGR Harald Steiner und LT-Präsidentin GR Elvira
Schmidt das Sonnwendfeuer 2025.
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Um dieses Brauchtum, das Entzünden eines Sonn-
wendfeuers, fortzuführen bedarf es vieler
Mitarbeiter:innen die dies möglich machen. Deshalb
ein herzliches Danke an ALLE die beim Aufbauen,
Abbauen und dem Bewirten der der Sonnwendfeier-
gäste so toll mitgeholfen haben! Ebenfalls ein DANKE
an die Fa. Jolly, die uns wieder eine Hüpfburg geborgt
hat! Und natürlich ein DANKE der FF-Pottendorf die
darauf geachtet hat, dass nichts passiert!

GVV Bezirkskonferenz in der
Alten Spinnerei!

Die diesjährige Vollversammlung der 270 Delegierten
des GVV Bezirk Baden fand am Montag, dem 23. Juni
2025 im Festsaal der Alten Spinnerei statt.

Das Team TSV war mit einer großen Delegiertenab-
ordnung bei der Bezirkskonferenz vertreten.

Nach der Begrüßung durch Bgm. Thomas Sabbata-
Valteiner gab GVV-Bezirksvorsitzender Bgm. Daniel
Pongratz einen Bericht über die letzte Gemeinderats-
periode und hob das erfreulich Gemeinderatswahl-
ergebnis im Bezirk Baden hervor. Die SPÖ-Listen
konnten insgesamt 9 Mandate hinzugewinnen und
sind mit 270 Mandaten die deutlich stärkste Kraft
im Bezirk.

Nach dem Totengedenken gab es Impulsreferate von
GVV-Präsident Bgm. Andreas Kollross und Dr. Lukas
Haffert über die allg. Situation in den Gemeinden. Sehr
spannende Ansätze wurden danach diskutiert. Bei der

durchgeführten Wahl wurde der Wahlvorschlag mit
Obmann Bgm. Daniel Pongratz von 98 % der
Delegierten in einer geheimen Wahl eindrucksvoll
bestätigt.

Emotionaler Höhepunkt der Bezirkskonferenz war
jedoch die Ehrung langjähriger bei der letzten
Gemeinderatswahl ausgeschiedene Mandatar:innen.
Darunter auch drei aus der Großgemeinde Pottendorf.
So wurden Aloisia Baumann für ihre 55-jährige
Gemeinderatstätigkeit (1970-2025), Bernhard Bailer für
seine 16-jährige (2009-2025) und Niklas Kornmüller
für seine 1-jährige (2024-2025) ausgezeichnet. Wir gra-
tulieren allen Drei ganz herzlich und freuen uns, dass
sie auch weiterhin als Teil des Team TSV
Gemeinderatsklubs mitarbeiten!



Landegg - Pottendorf
Siegersdorf - Wampersdorf

 Team TSV

  10. Familien-
   und

Honigbienenfest
im     Schlosspark

Pottendorf mit Festzelt!

Ferienspielstationen
15-18 Uhr:
Kanufahrten Kanufahrten Kanufahrten Kanufahrten Kanufahrten -----     Hubsteigerfahrten mitHubsteigerfahrten mitHubsteigerfahrten mitHubsteigerfahrten mitHubsteigerfahrten mit
der FF Pottendorfder FF Pottendorfder FF Pottendorfder FF Pottendorfder FF Pottendorf     -----     Actionstand derActionstand derActionstand derActionstand derActionstand der
RaiffeisenkassaRaiffeisenkassaRaiffeisenkassaRaiffeisenkassaRaiffeisenkassa     ----- Kletterturm der Kletterturm der Kletterturm der Kletterturm der Kletterturm der
Naturfreunde Naturfreunde Naturfreunde Naturfreunde Naturfreunde -----     Jolly-HüpfburgJolly-HüpfburgJolly-HüpfburgJolly-HüpfburgJolly-Hüpfburg     -----     PonyPonyPonyPonyPony
reitenreitenreitenreitenreiten     -----     MustangsMustangsMustangsMustangsMustangs     ----- Luftballonstand Luftballonstand Luftballonstand Luftballonstand Luftballonstand
des SWV des SWV des SWV des SWV des SWV -----          KinderschminkenKinderschminkenKinderschminkenKinderschminkenKinderschminken     -----
SchätzspielstandSchätzspielstandSchätzspielstandSchätzspielstandSchätzspielstand     -----     WildnisliebeWildnisliebeWildnisliebeWildnisliebeWildnisliebe     -----
Rettungshundebrigade uvm.Rettungshundebrigade uvm.Rettungshundebrigade uvm.Rettungshundebrigade uvm.Rettungshundebrigade uvm.

17-21 Uhr: LIVE-Musik

19 Uhr:
Große Tombola-
verlosung

Einladung zum

Freitag,
8. August 2025

teamtsv.at

„Jasmin and

the Heartbreakers“

Speisen und Getränke
ab 15 Uhr:ab 15 Uhr:ab 15 Uhr:ab 15 Uhr:ab 15 Uhr:
Gustl´s Grillservice

   7777 Four Seven BBQ
Grünstoff
SVg.+USC Getränke

Stefans Grill
Radcáfe Thomas

Wonder Waffles
Baerenmann

Honigstandln
Wood Work Art

uvm.

Eintritt:Eintritt:Eintritt:Eintritt:Eintritt: FREI! FREI! FREI! FREI! FREI!


